

Rezé

MENSUEL

Une saison de haute volée



Environnement
Le Sage au secours de la Loire p 12



Orpar
Semaine des seniors p 18



Sortir
La fête des deux-roues p 21





12



8



19



N°34

Le mensuel d'information municipale



20



16



21



5



10



17

SOMMAIRE

www.mairie-reze.fr



Rezé Mensuel, le magazine de l'information municipale
 Edition : Ville de Rezé (service communication 02 40 84 42 59)
 Directeur de la publication : Gilles Retière
 Directeur de la communication : Jacques Lamy
 Rédactrice en chef : Catherine Le Brigand
 Rédaction : Céline Fichet, Catherine Le Brigand, Géraldine Pavin avec Isabelle Corbé, Thierry Goussin, Bruno Sotin.
 Photos : Thierry Mezerette avec Arnaud Cantreau, Ludovic Failler
 Maquette : MCM Informations
 Impression : Imaye (Laval)
 Régie Publicitaire : Gécop (02 40 71 06 06)
 Tirage : 22 000 exemplaires
 Contact : Rezé Mensuel, Hôtel de ville
 BP 159, 44403 Rezé Cedex
 Standard mairie : 02 40 84 43 00
 Imprimé sur papier recyclé Eural super silk à 100% à partir de vieux papiers

FAITS DU MOIS

- 5 Signalez les problèmes d'éclairage
- 6 "Monsieur concours Lépine" rezéen
- 7 Pourquoi n'y a-t-il pas de bicloo à Rezé ?

ACTUALITÉ MAIRIE

- 8 Carré d'as
- 10 Du sur mesure pour réussir
- 12 Le Sage au secours de la Loire

ACTUALITÉ QUARTIERS

- 16 Les HLM jouent au foot
- 17 L'Aria revisite Vivaldi
- 19 "Le centre socio-culturel a vite séduit..."
- MAGAZINE
- 20 Sortir

Ecole : pour les quatre jours et demi

É

DITORIAL

par Gilles Retière,
 Maire de Rezé
 Vice-Président de Nantes Métropole

■ Suppression du samedi matin. Deux heures en moins par semaine dans le primaire remplacées par de l'aide personnalisée aux élèves en difficulté. Si l'idée semble intéressante, elle présente deux écueils. Tout d'abord, le risque que les écoliers concernés vivent ces deux heures supplémentaires comme une pénalité alors qu'il s'agit d'une attention particulière qui leur est portée. Ensuite, l'allongement d'une journée déjà bien remplie. Le rythme scolaire va être trop soutenu. Il ne faut



pas charger la barque des enfants, d'autant plus s'ils connaissent des difficultés. Je suis donc favorable à la semaine de quatre jours et demi sous une forme à discuter. J'accorde également beaucoup

d'importance à l'étude surveillée pour tous les enfants. Elle est nécessaire pour les guider dans leurs méthodes de travail. Une autre forme d'aide est remarquable car reposant sur le bénévolat : l'accompagnement scolaire des enfants par les associations et les centres socioculturels. Enfin, quand tout cet éventail d'aides ne suffit pas pour débloquer une situation très particulière, nous avons mis en place en 2006 un autre dispositif : le Programme de réussite éducative. Aussi différentes soient-elles, toutes ces aides convergent vers un seul objectif : que tous les enfants puissent ensuite retrouver une scolarité plus sereine en faisant porter les efforts sur ceux qui en ont le plus besoin.

À SAVOIR



Une tonne de bouteilles d'eau ou de soda recyclées permet de fabriquer 1800 pulls en laine polaire. Recyclées, les boîtes de conserve se transforment en chariots de supermarché ou en pièces automobile. Et que deviennent les briques en carton ? Réponse dans l'exposition sur les déchets et le recyclage, à la maison des projets jusqu'au 8 novembre. **Rens. 02 40 13 44 10**



ÉVÉNEMENT

Avec pour scène le quai, comme décor la Sèvre, la Fête du quai Léon-Sécher est un rendez-vous incontournable capable de dissiper les brumes automnales. Spectacles, concerts (les Caméléons, le bal des variétistes), expositions (véhicules anciens, peintures), des animations autour de l'environnement, balades en bateau ou en carriole, un manège, des jeux,... Un programme élaboré par le centre socioculturel Jaunais-Blordière, ses bénévoles du quartier et d'ailleurs...

Les 4 octobre (de 15h30 à 24h) et 5 octobre (10h à 18h), quai Léon-Sécher. (Voir pages Sortir).



LE BON GESTE

Signalez les problèmes d'éclairage.

Vous constatez un problème d'éclairage public dans votre quartier ? N'hésitez pas à le signaler au pôle Loire et Sèvre de Nantes Métropole au 02 40 13 84 00. Cela permettra à la communauté urbaine, compétente en matière de voirie, d'intervenir dans les meilleurs délais. Et de faire toute la lumière sur les raisons de cette défaillance...

À NE PAS MANQUER

EMPLOI : une journée pour les personnes sans emploi au Château le 23 octobre (p14) ■ POLITIQUE : conseil municipal vendredi 24 octobre (p13) ■ ÉVÉNEMENT : grand tournoi de foot en salle le 29 octobre au Château (p16) ■ RETRAITES : semaine des personnes âgées et retraitées organisée par l'Orpar du 20 au 26 octobre (p19) ■ CONFÉRENCE : "Comment trier ses déchets" le 8 octobre (p21) ■

LA PHOTO

Salle de cours du **nouvel Institut de formation d'aides-soignants**

qui accueille sa première promo au lycée professionnel Goussier.

Une première en Loire-Atlantique, née d'un partenariat Rectorat-Région.

L'idée : renforcer l'offre de formation dans le domaine de la santé

au sein des établissements publics.

Trente élèves ont intégré

ce cursus gratuit de dix mois

sanctionné par un diplôme d'Etat.



LE PROFIL

À 71 ans, **Claude Loirand** n'est pas seulement un chercheur. C'est aussi un "trouveur" ! Secrétaire général du concours Lépine depuis huit ans, il nous raconte l'anecdote qui l'a amené à rejoindre la grande famille des inventeurs. "C'était en 1984. Représentant à l'époque, j'exposais à la Porte de Versailles pour le salon du cuir. Et pour la deuxième

année consécutive, je m'y faisais voler ma voiture et tout mon matériel." Décidé à ce que pareille mésaventure ne se reproduise pas, Claude conçoit alors un dispositif anti-voil qui obtient l'année suivante la médaille d'argent de la Préfecture de police au fameux concours Lépine. Brevet en poche après un dépôt à l'Institut national de la propriété industrielle, il convainc un industriel du Choletais et crée son entreprise. Pendant 13 ans, il équipe ainsi des voitures de Renault et Citroën. En 1999, l'aventure industrielle cesse mais pas les projets. Outre les différents brevets en cours – top secret – Claude a contribué, aux côtés de Nantes Gestion Equipements (NGE), à la mise en place du futur concours Lépine régional à Rezé.

A ne pas manquer : du 15 au 23 novembre à la Trocardière.



Claude Loirand, administrateur du concours Lépine depuis 1990 et inventeur.

LE CHIFFRE



44 En 2007, 44 jeunes rezéens ont bénéficié d'une aide financière ponctuelle pour faire face à leurs difficultés. Au total, 10 000 € leur ont été versés pour qu'ils puissent bénéficier de formations (60% des aides), mais aussi payer leurs titres de transport, les factures d'électricité, les produits alimentaires... C'est la Mission locale qui gère ce fonds d'aides financé par la Ville et le Département. Mission locale pour l'insertion des jeunes (16 à 25 ans) au 8 rue Vigier. Tél. 02 51 70 26 93.

LA QUESTION

Pourquoi n'y a-t-il pas de base bicloo à Rezé ?



Jacques Garreau, maire de Bouaye, vice-président de la Communauté urbaine, délégation vélos et circulations douces.

Tout d'abord, les bicloos installés dans le centre-ville de Nantes – 720 vélos, répartis dans 75 stations – ne sont pas seulement destinés aux Nantais, mais à tous les habitants de l'agglomération, fréquentant l'hyper centre. Cela concerne potentiellement 700 000 personnes dans un espace qui concentre des problèmes spécifiques de circulation. Le bicloo est une réponse particulière à

cette situation. Il a été mis en œuvre en complément des transports collectifs, pour promouvoir les déplacements alternatifs et doux.

Il n'y a pas d'extension décidée pour l'instant, mais rien n'est définitif. On est encore en phase d'observation, avec des objectifs à 2 500 utilisateurs journaliers, qui ne sont pas loin d'être atteints d'ailleurs. Ce qu'il faut savoir, c'est que le dispositif d'extension aura un coût, alors que jusqu'à présent il n'a rien coûté au contribuable du fait d'un accord avec l'entreprise Decaux : en contrepartie de la mise à disposition des vélos, Decaux encaisse les recettes de nouveaux panneaux publicitaires. Ce qui me semble important par contre, c'est le caractère incitatif du bicloo. On note une augmentation de 35% des ventes de vélo dans l'agglomération depuis cinq mois. Continuons à inciter nos concitoyens à utiliser leur propre vélo et aidons les collectivités à poursuivre l'aménagement de voies sécurisées.

SPORTS

Basket, hand, volley :
quatre équipes seniors ont décroché
la montée la saison dernière.
Un atout pour les joueurs, le public
et la Ville qui n'en oublie pas
son soutien à tous les sports.

Carré d'as

Les simples amateurs de sport et les supporters assidus des clubs rezéens n'oublieront pas la saison 2007-2008. Son dénouement aura vu quatre équipes seniors accéder à la division supérieure au niveau national, promesse de belles joutes à venir. En terminant premières de la saison régulière en Nationale 1, les filles du Nantes Rezé Basket (NRB) ont rejoint la ligue féminine, le plus haut niveau, et se frotteront aux géants : Bourges, Valenciennes...

Les hommes ne sont pas en reste avec la montée du Rezé Basket 44 en N 2. En handball, l'équipe masculine de l'ASBR a retrouvé le sens de la marche après deux descentes consécutives. Le club remonte en N 2 au terme d'un parcours quasi parfait. Autre succès pour l'ASBR, l'accession des volleyeuses en N 3.

Ce n'est pas tout. Le FC Rezé, quatrième en DH, et les basketteuses du Cercle Saint-Paul, troisièmes en N2, ont frôlé la montée. A noter aussi le maintien en N 1 des volleyeurs de l'UGS Nantes Rezé Métropole. Pour Jean-François Boëdec, adjoint au maire chargé des sports, ce tir groupé ne doit rien au hasard. "Ces

accessions relèvent plus d'objectifs atteints que de l'inattendu. Le travail des clubs paye", note-t-il. "Leurs résultats démontrent tout l'intérêt de la stabilité des entraîneurs et de la structure du club", ajoute-t-il.

Un budget maîtrisé

Le soutien financier et logistique de la Ville explique aussi en partie cette réussite. Mais, accessions ou pas, la municipalité entend rester raisonnable de manière à maintenir l'équilibre : 50% pour le sport de masse, 50% pour le haut niveau. Pour mémoire, le budget 2007 pour le sport de haut niveau s'élevait à 210 000 €, dont 175 000 € aux équipes seniors de sport collectif pour payer une partie de leurs dépenses de frais de déplacement, d'arbitrage et de formation... "Si ces dépenses progressent encore, il faudra réfléchir à d'autres critères de subvention", prévient Jean-François Boëdec.

En matière d'équipement, la promotion des clubs rezéens n'implique pas de salle supplémentaire. La concertation a permis de répartir les créneaux d'entraî-



La montée en N 2 pour l'équipe ASBR hand ball.



L'UGS Nantes Rezé Métropole a assuré son maintien en N 1.



La ligue féminine pour les joueuses du NRB.



Les basketteurs du Rezé Basket 44 montent en N 2.

nement. Le NRB continuera à jouer au gymnase Arthur-Dugast, excepté quelques matchs disputés à Nantes.

Priorité à l'encadrement qualifié

La Ville a pour cela acquis des tribunes amovibles augmentant de 200 places assises la capacité de la salle. Si le haut niveau est une belle vitrine, la pratique

sportive amateur demeure la priorité de l'équipe municipale. On dénombre 9 000 pratiquants dans les clubs rezéens, dont les 3/4 habitent la ville, parmi lesquels les jeunes des écoles de sport et multisports. "Nous y sommes très attachés. Avec l'aide des associations, nous travaillons sur les notions de quartier et de coût adapté pour que chacun puisse recevoir une approche ludique du sport",

explique l'adjoint. "Plus globalement, notre but est d'assurer le soutien à toutes les associations sportives, de les aider à monter et à réussir leurs projets", précise-t-il. L'encadrement diplômé est un gros critère dans l'attribution des subventions. "Cela a obligé certains clubs à réfléchir à la nécessité de développer un véritable encadrement", observe Jean-François

Boëdec. Afin de permettre à chacun de s'épanouir dans le sport, la Ville va poursuivre ses investissements, en amplifiant notamment son soutien financier aux clubs qui ont un encadrement qualifié. Ce qui pourra permettre à de nouvelles équipes de jouer dans le haut du tableau. Quant au gymnase du Port-au-Blé, il devrait sortir de terre en 2010.

ÉDUCATION

Apporter aux enfants les plus fragiles un soutien individualisé, c'est l'objectif du Programme de réussite éducative, lancé en 2006. Deux plus tard, les résultats sont encourageants.



Les clubs Coup de pouce font partie du dispositif de Programme de réussite éducative.

Du sur mesure pour réussir

Soutien éducatif individualisé, accès aux soins ou aux activités périscolaires... En 2007-2008, plus de 50 jeunes rezéens de 2 à 16 ans ont bénéficié d'une aide ponctuelle pour surmonter leurs difficultés. Des enfants handicapés ont pu être scolarisés avec des valides ou fréquenter un accueil péri-scolaire grâce à la présence d'un accompagnateur. L'an passé, 14 enfants de CP ont bénéficié d'un soutien à la lecture dans les clubs "Coup de pouce". Bilan : des progrès visibles et une plus grande confiance en soi. Même constat auprès de 10 élèves de 6 à 11 ans ayant un comportement difficile : accompagnés de février à juin 2008, ils sont parvenus à s'investir dans les ateliers proposés et à vivre plus sereinement les temps de classe.

Familles et professionnels mobilisés

Des résultats encourageants rendus possibles grâce au Programme de réussite éducative (PRE). Un dispositif créé par la loi de cohésion sociale de 2005 et lancé à Rezé en 2006, pour trois ans.

Principalement sur les quartiers Château et Ragon. Parce que l'école ne peut pas tout, le PRE permet d'actionner tous les leviers, l'éducation, certes, mais pas seulement. Il agit dans les secteurs de la santé, des loisirs, de la culture, du sport... "Les enseignants, l'Arpej, les centres socioculturels... mais aussi la CAF, l'Etat, le Département, la Ville travaillent ensemble pour éviter la rupture sociale et l'échec scolaire en s'appuyant sur les potentiels des enfants et de leur famille", résume Marie-Michelle Bardin, directrice du service action sociale de la Ville.

"Il s'agit de donner aux enfants qui connaissent des difficultés particulières le maximum de chances pour qu'ils puissent les

surmonter. Le Programme de réussite éducative n'est pas un dispositif de plus, mais un moyen de mobiliser tous les professionnels que nous mettons en œuvre quand les aides « classiques » ne peuvent débloquer la situation", ajoute Samuel Landier, adjoint au maire chargé de la solidarité et vice-président du CCAS qui pilote le dispositif.

Une solution ponctuelle

Depuis deux ans, l'équipe du PRE évalue sur le terrain les besoins des enfants les plus fragiles avant de proposer aux familles une aide appropriée. "L'objectif, c'est d'apporter une réponse ponctuelle à des problèmes identifiés" précise Katia



Christine Coutant, adjointe à l'éducation

"Chaque situation est examinée dans sa globalité : aux côtés des parents, nous pouvons ainsi agir au mieux, dans l'intérêt des enfants. Chacun doit pouvoir trouver sa place et être acteur de son développement".

Gueddouche, coordinatrice PRE pour la Ville de Rezé. "Exemple : très fatiguée en raison de sa grossesse, une maman ne pouvait plus accompagner son enfant de CP chez l'orthophoniste. Aucune aide ne répondait à ce cas précis. Le PRE a pris en charge le transport de l'enfant (taxi) sur une période de six mois. Ensuite, la maman a de nouveau accompagné son enfant."

Nouvelles actions

Encouragés par les résultats, les partenaires envisagent de développer d'autres actions, comme l'aide linguistique aux enfants non francophones pour faciliter leur accueil en crèche et à l'école maternelle. Mais également, faciliter leur accès à l'offre de loisirs culturels ou sportifs. "Ce dispositif constitue une réelle avancée", conclut Marie-Michelle Bardin. "Les partenaires ont réussi à coordonner leurs actions tout en préservant la confidentialité des informations pour protéger l'enfant et sa famille. En offrant une vision globale de chaque situation, le PRE a facilité l'évaluation des actions à mener et a assuré une plus grande réactivité des services. C'est rassurant pour les familles."

*Les prénoms ont été changés.

Christelle*, mère de Théo*, 3 ans : concilier école et handicap

"Théo souffre d'un retard psychomoteur qui l'empêche de suivre une scolarité normale. La directrice de l'école du quartier m'a proposé d'accueillir Théo en classe quatre matinées par semaine, en présence d'un accompagnateur. Petit à petit, Théo s'est habitué à ce nouvel univers. Il a commencé à aller vers les autres enfants, à s'intéresser aux activités... C'est une expérience positive."

Sylvie*, mère de Lucas*, 5 ans : résoudre les problèmes de garde

"Mère célibataire, j'avais des difficultés à faire garder mon fils, compte tenu de mes faibles revenus et de mes horaires de travail décalés. Je devais faire appel à différentes baby-sitters, qui se désistaient parfois au dernier moment. Cette instabilité était stressante pour Lucas. Il était perturbé, avait du mal à se concentrer à l'école... J'en ai parlé à son institutrice, qui m'a orientée vers la coordinatrice de la mairie. Mon dossier a été accepté et 15 jours plus tard, on m'a présenté une nourrice. Maintenant, Lucas est plus détendu et travaille mieux à l'école. Cela me laisse du temps pour chercher une solution à long terme".

QUESTION À



Mireille Pernot, adjointe au maire, en charge de la culture

Quels projets dans les bibliothèques ?

L'objectif de la Ville est de donner aux Rezéens l'envie de lire en proposant des animations destinées au plus grand nombre. Pour les plus jeunes, les contes lus à haute voix et accompagnés en musique offrent un premier contact avec le monde des livres. Découvrir de façon vivante les collections littéraires, c'est aussi ce que nous proposons aux adultes à travers les rencontres d'auteurs. Les lecteurs peuvent échanger leur point de vue sur l'écriture, réfléchir à des thèmes d'actualité et exercer leur sens critique. C'est une ouverture sur le monde, sur notre société. C'est aussi l'objectif des ateliers multimédia (initiation à Internet, création de journal en ligne...). Développer la lecture, c'est la rendre accessible à tous. Les animations sont donc gratuites et s'adressent à tout public, inscrit ou non. Pour plus de proximité, deux lieux accueillent le public aujourd'hui : l'espace Diderot et la Noëlle. Enfin, une bibliothèque sonore est à disposition des Rezéens, notamment des malvoyants. Sans oublier la possibilité d'emprunter des livres, CD et DVD à la bibliothèque de Saint-Herblain sans se déplacer et sans coût supplémentaire, grâce au partenariat mis en place avec les bibliothèques rezéennes. En croisant les publics (scolaires, habitants, enseignants...) et les auteurs, en diversifiant les ateliers et les découvertes, la Ville veut contribuer à l'enrichissement culturel de tous. Et à l'épanouissement personnel de chacun.

ENVIRONNEMENT

**Qualité de l'eau, inondations...
Pour protéger la Loire et
ses milieux, un outil s'élabore
à l'échelle de l'estuaire :
le Schéma d'aménagement
et de gestion des eaux (Sage).
Créé par la loi sur l'eau
de 1992, il fixe la marche
à suivre pour 2015.**

Un Sage au secours de la Loire



Bouchon vaseux, pollution par les pesticides, destruction des marais essentiels à l'équilibre écologique...

Victime des rejets toxiques et d'aménagements ces deux derniers siècles (assèchement des marais, comblement de nombreux bras du fleuve, creusement du chenal de Nantes à Saint-Nazaire...), la Loire doit se refaire une santé d'ici 2015. C'est l'échéance fixée par l'Union Européenne pour la restauration des milieux aquatiques français. Les enjeux sont réels. De la qualité de l'eau dépend notre alimentation en eau potable mais aussi le maintien de la pêche, l'irrigation des cultures, l'alimentation des industries, la préservation de la faune et de la flore...

Pour mener à bien cette mission de sauvetage, un plan d'action a été lancé en 2004 : le Schéma d'aménagement et de

gestion des eaux. Elaboré à l'échelle de l'estuaire, il est piloté par la Commission locale de l'eau (*voir encadré*), regroupant élus, Etat, pêcheurs, agriculteurs, associations... 175 communes sont concernées, dont Rezé, trois départements et deux régions.

80 actions

Véritable feuille de route pour les années à venir, le Sage liste les moyens à mettre en œuvre pour atteindre cinq objectifs : améliorer la qualité des milieux aquatiques, restaurer la qualité des eaux, prévenir les inondations, mieux articuler acteurs et actions. D'ici 2011, un inventaire des zones humides devra être engagé. Plus de 80 actions ont ainsi été répertoriées, pour un budget de 390 millions d'euros sur dix ans. Principaux

financeurs attendus : l'Agence de l'eau Loire-Bretagne, le conseil général de Loire-Atlantique et la région des Pays de la Loire.

Certaines des actions ont déjà été entreprises à Rezé : le désherbage sans pesticides évite la pollution des cours d'eau par contamination du sol ou de la pluie ; la maîtrise des rejets polluants des entreprises et la modernisation des stations d'épuration (Petite-Californie) contribuent à améliorer la qualité de l'eau ; la restauration de l'Ilette, débutée en 2005, offre un exemple de sauvegarde des milieux humides.

Le compromis durable

Soumis au conseil municipal rezéen en juin dernier, le projet de Sage a reçu un avis favorable. Avec quelques réserves cependant, notamment sur le risque

d'inondations. Les élus souhaitent que l'Etat, qui élabore actuellement le plan de prévention des risques d'inondation, "tienne compte du régime non torrentiel de la Loire, de l'abaissement de 4 m du fleuve qui amoindrit le risque de crues". Ceci de manière à ne pas bloquer les projets de développement urbain et économique sur les secteurs de Trentemoult, de la Zac des Iles et de Confluent. Les élus attendent donc des préconisations techniques pour limiter les risques d'inondations sans pour autant remettre en cause l'évolution des berges de Loire. L'enjeu réside bien là : concilier prévention et développement urbain.

**Une enquête publique aura lieu.
Vraisemblablement avant la fin 2008.
Les habitants pourront donner leur avis.**

La Commission locale de l'eau, pilote du Sage

Créée en octobre 2003, Commission locale de l'eau (CLE) est chargée d'élaborer le Sage. Elle se compose de 50% d'élus (municipaux, communautaires, généraux, régionaux), de 25% de représentants de la société civile (consommateurs d'eau, pêcheurs, industriels, associations) et de 25% de représentants de l'Etat (préfet, Agence de l'eau, port autonome de Nantes-Saint-Nazaire...).

Yann Vince, conseiller municipal chargé de l'environnement et des espaces verts



" Il faut protéger les espaces sensibles de l'estuaire et réparer les dégâts causés par les aménagements successifs. Il faut trouver un juste équilibre entre environnement, économie et urbanisme. C'est cela, le développement durable ".

EN BREF...

Conseil municipal

Vendredi 24 octobre à partir de 19h.
Entrée par les jardins.

Alva

Enquête publique sur l'autorisation de poursuite d'exploitation d'Alva (ex-Mainguet), usine de fonte et de raffinage de corps gras animaux et végétaux située 3 rue des Chevaliers. Jusqu'au 15 octobre en mairie. Permanences du commissaire-enquêteur : 1^{er}, 7 et 15 octobre (14h-17h). Rens. 02 40 84 43 23.

Station d'épuration

Enquête publique sur l'autorisation d'exploitation des futures installations de la station d'épuration de la Petite-Californie actuellement en restructuration. Permanence du commissaire enquêteur en mairie : le 2 octobre (8h30-12h). Rens. 02 40 84 43 23.

Modification du PLU

Enquête publique pour une modification du plan local d'urbanisme jusqu'au 10 octobre (secteurs concernés : boulevard Condorcet, Aufrère, bois des Poyaux ; règles concernant les espaces verts des nouvelles constructions ; complément pour la protection des éléments du patrimoine bâti et naturel). Dossier à consulter au pôle Loire et Sèvre (centre commercial des Châtelets) ou en mairie (accueil urbanisme), du lundi au vendredi, de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h30. Permanence du commissaire-enquêteur en mairie : 10 octobre (14h-17h). Rens. 02 40 84 42 68.

Fruidor au MIN

Enquête publique jusqu'au 17 octobre sur la demande formulée par la société Fruidor pour obtenir l'autorisation de transférer et d'exploiter les activités de la mûrissière de bananes, sur le site du marché d'intérêt national (MIN) à Nantes. Rezé étant situé à moins d'1 kilomètre du MIN, le conseil municipal et les habitants sont appelés à donner leur avis. Dossier consultable en mairie. Rens. 02 40 84 43 23.

CHÂTEAU

En route pour l'emploi

Une journée pour les personnes sans emploi. Cela se passe dans le quartier Château le 23 octobre. Une initiative de la Maison de l'emploi.

L'objectif principal de Place à l'emploi, c'est de faire venir à nous des personnes éloignées de l'emploi, pour rétablir la confiance en elles et leur redonner du courage", explique Nicole Karoui, la directrice de la Maison de l'emploi du Sud-Loire.

"Retrouver l'estime de soi, c'est essentiel", poursuit-elle, bien consciente que les lettres de candidature sans réponse, les entretiens infructueux, le temps qui passe, les difficultés matérielles qui s'accumulent, ça déconstruit et ça isole petit à petit. Pour toutes ces raisons, la journée organisée avec l'aide de nombreux partenaires, se veut un moment de proximité avec un vrai accueil et un accompagnement.

Tous les acteurs mobilisés

"Les chefs d'entreprise, les travailleurs sociaux, les associations d'insertion comme Oser-Forêt vivante, Trajet, Culture et liberté, mais aussi des conseillers de la CAF et les agents d'insertion du Conseil général, les relais des assistantes



Nicole Karoui, directrice de la Maison de l'emploi.

maternelles de Rezé et Nantes, le service des ressources humaines de la Ville de Rezé, tout le monde s'est mobilisé", explique Nicole Karoui. Pour apporter des informations concrètes mais aussi pour répondre aussi à certaines préoccupations, agissant parfois comme autant de freins au retour à l'emploi. Comme par exemple : "J'envisage de travailler, mais comment je vais faire garder mon enfant ?".

Visites d'entreprises

Autre temps fort de l'édition 2007 reconduit cette année, les visites d'entreprises. "On a ciblé des métiers porteurs, comme le bâtiment, le service aux personnes, l'industrie, la propriété, les transports, le maraîchage, et l'on provoque une rencontre sur place pour plonger au cœur de la réalité", ajoute Nicole. Une expérience qui a ravi 85% des 400 participants l'an passé.

Le 23 octobre prochain, de 9h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h30, locaux de la salle du Seil (allée de Provence) et de la Barakason. Infos : Maison de l'emploi Rezé Pont-Rousseau, 8 rue Jean-Baptiste-Vigier. Tél. 02 51 70 32 17.



Philippe Dabireau, directeur de la société Expertises-Macé.

RAGON

Expertises-Macé, pionnier sur la zone Océane

ZAC Océane : c'est parti ! En septembre, la première nouvelle entreprise du pôle auto inaugurerait son bâtiment. Il s'agit du cabinet d'expertise auto Macé.

"Vous êtes le pionnier sur cette zone !" a lancé Gilles Retière, maire de Rezé, à Philippe Dabireau, directeur du cabinet d'expertise automobile Macé qui emploie 19 salariés et capitaine du vaisseau amarré dans le nouveau parc Océane nord. "Une zone d'activités, à cheval sur les communes de Rezé et des Sorinières, qui va connaître un grand succès dans les années qui viennent", a ajouté le maire. Déjà, trois distributeurs automobiles ont leur titre de propriété et sont au stade du permis de construire. Opel a le sien, PSA Citroën l'attend, quant à PGA Motors (Audi-Volkswagen), la société y travaille. Ils ne devraient pas tarder à rejoindre Ford et Renault, déjà présents sur la zone, et constituer au sud de la Loire le pendant du pôle auto de la route de Vannes. Les voies d'accès sont prêtes à les accueillir : 1250 m aménagés par Nantes Métropole. Si le pôle moto a pris du retard du fait de désistements d'entreprises, les espaces dédiés aux activités liées à l'auto et à la moto (contrôle technique poids lourd, auto, centre de formation de moniteurs

auto-moto...) sont vendus et certaines entreprises ont déjà leur bâtiment.

Un bâtiment peu énergivore

Plusieurs critères environnementaux ont été pris en compte par les architectes, Laurent Raimbault et Sébastien Gelot. "Philippe Dabireau souhaitait un bâtiment qui soit à la fois une vitrine technologique du savoir-faire de l'entreprise et un équipement peu énergivore et confortable pour les employés." La chaleur du sous-sol et celle du soleil ont été mises à contribution. "Tout d'abord, nous avons bien sûr opté pour une orientation nord-sud. Nord pour l'espace technique, le garage. Sud pour les bureaux aux grandes baies vitrées équipées de brise-soleil. Un groupe géothermique avec 5 puits creusés dans le sol alimente chauffage, eau chaude." Soit une facture d'énergie divisée par 4. Enfin, une partie du bâtiment est en ossature bois non traité protégé par un bardage métallique. Signe du temps : le monde de l'automobile se met au vert.

EN BREF...

■ PONT-ROUSSEAU École Port-au-Blé

Jean-Michel Soccoja remplace Martine Détoç à la direction de l'école primaire Port-au-Blé.

■ École Roger-Salengro

Jean-Claude Legrand remplace Jalil Zyani à la direction de l'école élémentaire Roger-Salengro.

■ HOUSSAIS Cimetière

de la Classerie

Débutés en juin, les travaux d'extension du cimetière de la Classerie touchent à leur fin. Coût : 380 000 €.

■ Centre musical de la Balinière

Afin de maîtriser sa consommation d'énergie, la Ville a remplacé les luminaires du centre musical de la Balinière par des éclairages économiques. Coût : 4 800 €.

■ Avenue des Pyrénées

Rénovation de la voirie, des trottoirs, des carrefours et des zones de stationnement prévue à l'automne. Coût : 240 000 €.

■ RAGON Stade de la Robinière

Cet été, un parking visiteurs de 80 places a été aménagé près du stade. Coût : 38 000 €.

■ CHÂTEAU Plateau d'évolution

Cet été, le plateau d'évolution de Château-Sud a fait l'objet de travaux de réhabilitation du sol, des clôtures et de réfection des structures. Coût : 58 000 €.



Philippe Le Texier a soufflé l'idée d'un tournoi de foot à son employeur, la Nantaise d'habitations.

CHÂTEAU

Les HLM jouent au foot

Emmenés par la Nantaise d'habitations, l'Opac 44 et Atlantique Habitations créent l'événement le 29 octobre à Rezé. Ils endossent les maillots de foot et proposent aux jeunes d'en faire autant. Tout ce petit monde se donne rendez-vous au gymnase des Cités-Unies.

Un tournoi de foot organisé par les bailleurs sociaux (HLM) du Château. L'initiative a valeur de shoot dans l'agglomération. Car de mémoire de bailleur, même le grand voisin Nantes Habitat que nous avons contacté, on n'a jamais vu ça. Alors qu'est-ce qui a décidé la Nantaise d'habitations, l'Opac 44 et Atlantique Habitations (propriétaires de plus de 700 logements à eux trois dans le quartier du Château) à chausser les crampons ? Eh bien, c'est Philippe Le Texier, employé d'immeubles à la Nantaise d'habitations, présent au quotidien sur les résidences et en contact direct avec la

population. "Je m'occupe de l'entretien des parties communes des immeubles." Mais, discuter avec les habitants entre deux coups de chiffon, ce n'est pas idéal. "Surtout que parfois j'ai envie de râler quand il y a des dégradations, des salissures." "Philippe a eu l'idée de ce tournoi pour créer des liens et rencontrer les jeunes en-dehors des halls et escaliers d'immeubles", rapporte Christophe Lefebvre, responsable de l'agence de la Nantaise d'habitations. "On l'a suivi. J'en ai parlé à l'Opac, Atlantique Habitations." Et tout le monde a dit banco. Chacun se répartissant les tâches : communication pour

l'un, affiches et flyers pour l'autre, maillots, ballons et coupes pour le troisième. Les employés d'immeubles sont chargés de contacter les jeunes. Tout comme l'Arpej, partenaire de l'opération. Coéditrice du règlement basé sur le fair-play, l'association de loisirs pour jeunes proposera des animations entre les matchs. La Ville met à disposition le gymnase et le matériel. La vraie dream-team ("équipe de rêve"). Quant aux jeunes, à eux de créer leur équipe de 6 joueurs.



Rendez-vous mercredi 29 octobre, de 13h à 18h, gymnase des Cités-Unies. C'est gratuit mais l'inscription préalable est obligatoire. Inscriptions : Pôle jeunesse du château 02 51 70 75 85, PAJ Château 02 40 13 44 25, et dans les agences de la Nantaise d'habitations, l'Opac 44 et Atlantique Habitations.



Philippe Foulon et Philippe Le Corf.

HOUSSAIS

L'Aria revisite Vivaldi

Dans son nouvel opus, l'Académie de recherche sur l'interprétation ancienne (Aria) offre l'intégrale des sonates pour violoncelle de Vivaldi. Une première mondiale.

Avec "Antonio Vivaldi, Délices de Prudenza", Philippe Foulon et Philippe Le Corf de l'Aria livrent un superbe enregistrement des sonates pour violoncelle de Vivaldi. Ce répertoire d'église, qui tient une place à part dans l'œuvre du compositeur italien, est joué sur des instruments d'amour ("all'inglese"), issus de la tradition vénitienne. Pour retrouver ces sonorités perdues car émanant d'instruments anciens, trois ans de recherche ont été nécessaires. Deux violoncelles "all'in-

glese" ont été construits spécialement pour le projet. Clarté, richesse de timbre et puissance : grâce à un mécanisme spécifique, le son est sublimé pour s'adapter à la majesté de l'église. Clavecin, orgue, guitare baroque et théorbe viennent enrichir le répertoire. Le tout donne une étrangeté de sonorités inédite.

A découvrir en concert le 2 octobre au Piano'cktail de Bouguenais. www.pianocktail.fr Coffret de deux CD, 34,90 € (points de vente habituels). Rens. 02 51 70 78 14.

PAROLE D'HABITANT



François Trébillon, riverain de la rue Jean-Fraix.

"La rue Jean-Fraix, ce sont 7 000 voitures par jour, beaucoup trop nombreuses et rapides pour une voie aussi étroite que la nôtre. Ce sont aussi des dizaines de familles inquiètes pour leur sécurité et leur qualité de vie. C'est une rue qui ne permet ni la rencontre car les trottoirs sont trop petits, ni la pratique du vélo, ni la garantie d'un stationnement sécurisé. C'est pourquoi, l'année dernière on s'est mobilisés car on avait le sentiment de ne pas être entendus. Le maire nous a reçus, puis nous avons été invités à des réunions organisées par Nantes Métropole, qui a la responsabilité de l'aménagement des voies publiques. On souhaitait une mise en sens unique de la rue, mais notre souhait n'a pas été exaucé. On nous a répondu que cela favoriserait la vitesse. Par contre, deux plateaux ont été réalisés, qui, dans les endroits concernés, ont réduit l'allure des conducteurs même si ce n'est pas encore parfait. Et demeure un autre problème : l'étroitesse de la rue..."

Précision : Le site est sous observation de la Ville et de Nantes Métropole et des réponses sont étudiées pour améliorer la situation des piétons. La discussion avec les riverains reste donc ouverte.

AGENDA

Association Cool musique
Après-midi dansant (rétro, sud-américain et musette)
dimanche 12 octobre de 15h à 19h, salle de l'AEPR, 19 bis rue Pierre-Brossolette.
Entrée : 7€ (boissons et brioche comprises).
Rens. 02 40 75 05 88.

Secours populaire
Ouverture du vestiaire, 66-68 rue Émile-Zola, le jeudi 2, les mercredis 8 et 15 et le samedi 25 octobre de 9h à 12h et de 14h à 17h30. Ouvert à tous.
Renseignements les jours d'ouverture : 02 51 70 03 81.

Syndicat d'initiatives de Trememout
Concours de boules samedi 11 octobre sur le terrain de la grève. Inscription sur place à partir de 13h30.
Bar et restauration sur place.
Rens. 06 81 21 04 07.

Centre socioculturel Loire-et-Seil
Stage de customisation en partenariat avec l'Arpej : personnaliser ses vêtements et créer son style, moderniser une veste, un tee-shirt pour les mettre au goût du jour... Venez vous essayer à la customisation et créez-vous une garde-robe unique et originale les samedis 4, 18 et 25 octobre de 14h30 à 17h30 à la Maison du Port-au-Blé, rue Véga. Tarif : 2 € la séance + adhésion.
Rens. 02 40 48 01 39.

Club des chiffres et des lettres
Tournoi annuel dimanche 5 octobre à partir de 8h45 à la salle du Seil, allée de Provence. Ouvert à tous.
Rens. 02 40 93 96 75 ou 02 28 01 31 54.

ASBR Pétanque
Challenge de l'OMS boules, samedi 4 octobre. Concours officiel vétérans boules, mercredi 22 octobre.
Rens. 02 40 75 48 58.



HOUSSAIS

La semaine des retraités

Culture, loisirs et santé. Trois thèmes au programme de la semaine nationale des seniors.

Les retraités et personnes âgées de la ville peuvent réserver tous leurs après-midi du 20 au 26 octobre. Le programme de l'édition 2008, concocté par l'Office des retraités et personnes âgées de Rezé (Orpar) et ses associations adhérentes, est copieux et varié. "L'objectif de ce temps fort est de sensibiliser les retraités à l'égard de la culture, des loisirs et de la santé", précise Michel David, le nouveau président de l'Orpar. Au centre André-Coutant, deux conférences feront le point sur le maintien à domicile et les maisons de retraite mais également sur les accidents vasculaires cérébraux. Par ailleurs, un spectacle humoris-

tique, un diaporama sur les chemins de Compostelle et une rencontre avec le groupe chantant de l'amicale laïque de Pont-Rousseau donneront un aperçu des animations, toutes gratuites, proposées par les associations. Enfin, la marche dans Rezé organisée par Tourisme et Loisirs permettra aux participants de découvrir les nouvelles salles d'activité de l'Orpar situées à la Carterie. A noter que le nouveau bâtiment est désormais desservi par la ligne R de la Semitan qui effectue les mardis et jeudis après-midi le circuit "clubs".
Du 20 au 26 octobre. Rens. 02 51 72 71 27.



Daniel Perocheau, directeur du CSC, et Christophe Rousseau, le président.

BLORDIERE

"Le CSC a vite séduit"

Depuis l'ouverture du nouveau centre socioculturel voilà deux ans, la courbe des adhérents et des activités ne cesse d'y progresser.

On est passé de 70 m² à 350 m²", explique d'emblée Daniel Perocheau, le directeur du centre socioculturel Jaunais-Blordière. "Et le nombre d'adhérents a progressé de 50% passant de 215 à 326 adhérents, tout comme la fréquentation sur les animations", ajoute Christophe Rousseau, le président. De plus, l'accueil de nouveaux utilisateurs individuels ou associatifs fait dire aux responsables que "le CSC est un lieu attractif et son projet porte en lui tout le potentiel d'une dynamique du quartier". "Le nouvel équipement a vite séduit l'équipe du CSC et les usagers, car on est dans un cadre naturel attrayant, convivial", confirme Daniel. Offrant des possibilités pour des spectacles, des fêtes et diverses activités, le CSC, dans son écrin de verdure en bord de Sèvre, joue la carte de la convivialité. Et exerce son attraction sur tout le quartier. "Les activités régulières, les soutiens aux projets se sont développés", témoigne Daniel. Autre conséquence positive : l'émergence de nouvelles activités "autogérées", suscitées par la capacité de la nouvelle structure. "Les échanges culinaires, la tecktonik... sont des activités initiées et gérées entièrement par les habitants", explique Christophe. "En mettant les locaux à disposition de celles et ceux, jeunes ou moins jeunes, qui ont des idées, nous sommes au cœur des enjeux de quartier : la citoyenneté et le lien social". Et du croisement des publics également, comme à l'occasion des différentes fêtes et manifestations. "La soirée chansons, pour ne citer qu'elle, organisée en novembre dernier dans la grande salle polyvalente avec le concours de l'école de musique, a réuni des publics et des générations très différents", confirme Christophe Rousseau.
Renseignements : CSC, 31 Chemin-Bleu. Tél. 02 28 44 40 00. cscjaunais-blordiere@mairie-reze.fr

REZÉ-HÔTEL DE VILLE

Fouilles : un mur de 150 m

Une façade monumentale a été découverte sur le site de Saint-Lupien. De nouvelles questions surgissent sur les liens entre la cité Ratiatum et le fleuve antique.

Entamée le 26 mai, la quatrième campagne annuelle de fouilles archéologiques sur le site de Saint-Lupien, financée par la Ville, l'Etat, la Région et le Département, a permis une grande avancée sur la connaissance de la ville antique de Ratiatum. L'archéologue municipale, Ophélie de Peretti, ses partenaires scientifiques (céramologue, géomorphologue, géo-

physicien, sédimentologue... de Nantes pour la plupart) et les étudiants de l'Université de Nantes ont mis au jour deux massifs de maçonnerie importants (de 4m à 6 m de largeur) de part et d'autre d'une voie descendant vers le fleuve. Cette "façade monumentale ligérienne" a été ouverte sur 20 mètres. "Mais on l'a observée sur 150 mètres. Il n'est pas exclu qu'elle se poursuive jusqu'au ruis-

seau de la Jaguère, en limite de Bouguenais", indique Ophélie de Peretti. On en reste naturellement au stade des hypothèses sur la nature de cette façade. "C'est peut-être un ouvrage qui protégeait Ratiatum vis-à-vis du fleuve, des crues ou des marées", avance l'archéologue municipale. Une sorte de digue. Une poutre en bois de fondation a été découverte au même endroit. L'humidité a permis sa conservation. Plutôt rare pour un vestige en bois aussi ancien. Pour dater cette pièce, une analyse den-

drochronologique (dendro : arbre) va permettre de donner l'année d'abattage de l'arbre. Ce qui permettra de dater cet immense mur. Un peu plus bas vers le fleuve antique, la trace d'un chenal, sans doute médiéval, a été trouvée. La présence dans le substrat géologique de petits piquets en bois a également suscité la curiosité des archéologues. Très attendu, le bilan de cette campagne de fouilles sera livré en janvier. Au vu des avancées obtenues, les fouilles 2009 devraient se concentrer sur le même secteur du port.

PERMANENCES DES ÉLUS

Élus de quartiers

Ils sont à l'écoute des habitants. Renseignements et rendez-vous au 02 40 84 43 47.

REZÉ-HÔTEL-DE-VILLE

(Bourg/Zola-Barbusse) Mairie.

■ Mireille Richeux-Donot

Sur rendez-vous.

CHÂTEAU (Landreau/Trocardière)

Centre socioculturel, allée de Touraine.

■ Ina Sy

Samedi 4 octobre de 11h à 12h.

■ Christian Brochard

Samedi 25 octobre de 11h à 12h.

BLORDIÈRE (Ouche-Dinier)

Centre socioculturel,

3 square du Jaunais

■ Sylvie Le Blan

Samedi 11 octobre de 11h à 12h.

■ Alain Coutant-Nevoux

Sur rendez-vous.

PONT-ROUSSEAU (Saint-Paul)

Salle Jean-Jaurès, avenue Jean-Jaurès.

■ Colette Reclus

Mercredi 22 octobre de 11h à 12h.

HOUSSAIS

(Chêne-Creux/Trois Moulins)

Maison de quartier, avenue de la Houssais.

■ Philippe Puiroux

Samedi 11 octobre de 11h à 12h.

■ Véronique Charbonnier

Samedi 25 octobre de 11h à 12h.

RAGON

Centre socioculturel, 9 rue du Vivier.

■ Anaïs Gallais

Samedi 11 octobre de 11h à 12h.

■ Julien Chaillou

Samedi 18 octobre de 10h30 à 11h30.

TRENTEMOULT-LES-ÎLES

(Haute-île et Basse-île)

Maison de quartier.

■ Dominique Poirout

Samedi 11 octobre de 11h à 12h.

Élus de l'opposition

■ MoDem : sur rendez-vous,

contact par courriel :

stephane.louedin@mairie-reze.fr

■ REZÉ À GAUCHE TOUTE :

lundi et mercredi de 14h à 17h

en mairie ou sur rendez-vous

au 06 65 17 06 09.

■ UMP : lundi de 9h à 10h30

et vendredi de 14h à 16h en mairie ou

sur rendez-vous au 06 62 14 63 48.

Conseillers généraux

■ Canton de Bouaye/Rezé

Gérard Allard reçoit sur rendez-vous

le jeudi de 15h30 à 17h et le samedi de

10h à 12h au 02 40 99 10 81.

■ Canton de Rezé-Bouguenais

Françoise Verchère reçoit

sur rendez-vous au 02 40 99 78 58.



Gong Linna



Foulées rezéennes



Volo



Badu me's Band



Vide-greniers



FÊTE DU QUAI LÉON-SÉCHER
De nombreuses animations vous attendent pour la Fête du quai : théâtre, concerts (les Caméléons, le bal des variétistes), spectacles, exposition d'objets détournés ou de véhicules anciens, balades en carriole ou en bateau, etc.
Samedi 4 octobre de 15h30 à minuit,
Dimanche 5 octobre de 10h à 18h,
Quai Léon-Sécher, Chemin-Bleu et château de la Morinière.
Rens. 02 28 44 40 00.

Dans le cadre de la fête, la bibliothèque La Noëlle vous invite au Racont'heure du Quai pour deux spectacles : "Le trésor d'Arthémus le pirate" et "La forêt mystérieuse" de la compagnie des Petites Marottes
Dimanche 5 octobre, 15h et 16h30.

POTINS D'ENFER
Comédie de Jean-Noël Fenwick. Par la compagnie du Grenier Théâtre. Trois personnages diamétralement opposés se retrouvent après leur décès dans l'antichambre de l'enfer ou du paradis.
Vendredis 3, 10 et 17 octobre, samedis 4, 11 et 18 octobre, 20h30 et dimanche 12 octobre 15h30.
Foyer Pierre-Martin, 8 rue de l'Ouche-Dinier. Tarifs : De 4 à 7 €. Réservation : 02 51 11 14 88.



FÊTE DES DEUX-ROUES ET DE LA SÉCURITÉ ROUTIÈRE
Pour sensibiliser les Rezéens à la sécurité routière, l'Arpej propose une série d'animations à Ragon : exposition, jeux multimédia, réparation de vélos, présentation des vélos rigolos de l'atelier Mécakit, voiture-tonneaux... Samedi 11 octobre de 14h à 18h, près du centre socioculturel.
Rens. 02 40 32 35 26 ou 02 40 84 43 88.

REZÉENS

MUSIQUE

Rock/électro
Avec Idem (dub electro rock), Pawa up first (rock hip hop) et Revo (electro noise).
Samedi 4 octobre, 20h30, Barakason.
Tarifs : 6 à 10 €.
Rens. 02 51 70 75 75.

Patrice
Reggae.
Mercredi 8 octobre, 20h, Halle de la Trocardière.
Rens. 02 51 70 31 58.

Badume's Band et Swinging Addis Kan
(Arc/Barakason).
Musique éthiopienne.
Vendredi 10 octobre, 20h30, Théâtre municipal.
Tarif : 10 €.
Rens. 02 51 70 78 00 ou www.larcareze.frns.

Volo et Alain Rétif
(Arc). Chanson française.
Première partie : Alain Rétif, chanteur rezéen.
Vendredi 17 octobre, 20h30, Théâtre municipal.
Tarifs : de 8 à 15 €.
Rens. 02 51 70 78 00 ou www.larcareze.fr

Ciné rock
Avec Christian Paccoud (rock acoustique) et un ciné-concert,

"Le dernier des hommes" de Myguk (rock).
Vendredi 17 octobre, 20h30, Barakason.
Tarifs : 6 à 10 €.
Rens. 02 51 70 75 75.

Dub Incorporation
Reggae.
Lundi 20 octobre, 20h30, Halle de la Trocardière.
Rens. 02 51 70 31 58.

Gong Linna
(Arc). Chanson de Chine.
Jeudi 23 octobre, 20h30, Théâtre municipal.
Tarifs : de 8 à 15 €.
Rens. 02 51 70 78 00 ou www.larcareze.fr

Rock/expérimental
Avec From Monument To Masses (indie expérimental), Adebisi Shank (rock irlandais) et Armada (Rock Indie).
Samedi 25 octobre, 20h30, Barakason.
Tarifs : 6 à 10 €.
Rens. 02 51 70 75 75.

Move ton body
Festival R'n'B, soul et funk.
Mercredi 29 octobre, 15h, Halle de la Trocardière.
Rens. 02 51 70 31 58.

Festival Soy 6
Avec Why (hip hop folk anticon), Son Lux (abstract pop

anticon) et Indie (noise).
Jeudi 30 octobre, 20h30, Barakason. Tarifs : 12 à 15 €.
Rens. 02 51 70 75 75.

LECTURE

Le Bouquin'heure
Pour découvrir les nouveautés, s'essayer à la critique et rencontrer des auteurs.
De 8 à 12 ans.
Mercredi 8 octobre, 14h30, Médiathèque Diderot.
Rens. 02 40 13 44 01.

Taxi et le Bunyip
Les aventures d'un petit kangourou lues par Valérie Lecat.
A partir de 7 ans, sur inscription,
Samedi 11 octobre, 16h, Médiathèque Diderot.

Monsieur Automne
Contes de saison par Yannis Chauviré (théâtre Le chemin du large).
Dès 4 ans, sur inscription.
Samedi 18 octobre, 15h, Mercredi 22 octobre, 10h30, Bibliothèque La Noëlle.

Lecture rencontre
L'écrivain Claude Mouchard présente son œuvre.
Mardi 21 octobre, 19h, Médiathèque Diderot.

CONFÉRENCES

Le tri sélectif, mode d'emploi
Infos et conseils pratiques par les associations Toubitri et Oser. Dans le cadre de l'exposition "Déchets".
Mercredi 8 octobre, 18h30, Maison des projets. Gratuit.
Rens. 02 40 13 44 10.

Les mardis de l'histoire
Conférence sur les Francs et les Vikings. Par la Société des Amis de Rezé, la résidence Saint-Paul et l'Orpar.
Mardi 21 octobre, 14h30, Résidence Saint-Paul.
Rens. 02 40 32 38 65.

PATRIMOINE

Site archéologique
Visite de la chapelle Saint-Lupien. Rendez-vous sur le site.
Mercredi 1^{er}, 22 et 29 octobre à 15h et samedi 4 octobre à 10h. Tarif : 3€. Réduction et gratuité sous conditions.
Réserv. 02 40 84 43 96.

VIDE-GRENIERS

FCPE Château nord
Dimanche 5 octobre, Place du Pays-de-Retz.

CSC Loire-et-Seil
Dimanche 12 octobre, Ecole du Port-au-Blé.

Saint-Paul/Trois-Moulins
Par l'association des commerçants.
Samedi 18 octobre, Rues Briand et Jaurès.

MULTIMEDIA

Initiation Internet et webmail
Messageries électroniques.
Samedi 4 octobre, 15 h, Médiathèque Diderot.

SPORTS

Foulées rezéennes
Course organisée par l'Inspection académique pour les élèves du CE2 au CM2.
Jeudi 23 octobre, 10h, Stade de la Robinière.
Rens. 02 40 75 66 53.

Rand'automne
Randonnée pour tous (CRLO).
Sam. 18 oct., 14h et dim. 19, 8h, Centre de loisirs du Chêne Gala.
Rens. 02 40 84 11 51.

Tournoi de foot en salle
Pour les 13-18 ans. Organisé par l'Arpej, l'action sociale et les bailleurs sociaux. Inscription auprès de l'Arpej ou d'un bailleur. Mercredi 29 octobre.

URGENCES

POMPIERS : 18

POLICE : 17

URGENCES MÉDICALES : 15

AMBULANCES : 15

(ambulancier de garde)

Nouvelles Cliniques Nantaises

Service des urgences :

02 28 25 50 15.

Allo Enfance maltraitée : 119

(24h/24h) ou 01 53 06 68 68.

Du lundi au vendredi de 9h à 18h.

08 victimes : 08 842 846 37

7j/7 de 9h à 21h, prix d'un appel local.

Accueil psychologique :

Accueil infirmier avec ou sans rendez-vous :

17, rue du Bas-Landreau à Rezé.

Du lundi au vendredi de 8h30 à 19h.

Tél. 02 40 08 98 80.

CHIRURGIENS-DENTISTES

Dimanche 5 octobre :

MAIRE Christine, 1 rue de l'Ouche-Colin Saint-Sébastien-sur-Loire (02 40 80 72 22)

Dimanche 12 :

KIMAKHE Saïd, 1 rue Paul-Ramadier Nantes (02 40 89 70 23)

Dimanche 19 :

LICHT Bruno, 48 rue du Lieutenant-Marty Saint-Sébastien-sur-Loire (02 40 34 49 31)

Dimanche 26 :

ISSAD Anissa, 1 rue Paul-Ramadier Nantes (02 40 89 70 23)

PHARMACIENS

Pharmaciens de garde : s'adresser au commissariat de police 02 51 11 23 00.

PRATIQUE

www.reze.fr

Arrêter de fumer

■ L'office central d'hygiène sociale propose une réunion d'information d'aide au sevrage tabagique le 6 octobre à 18h30, 55 rue Jean-Jaurès. Accompagnement individuel ou en groupe. Distribution gratuite de substituts nicotiniques. Rens. 02 40 04 10 19.

Repas des seniors 2008

■ Mercredis 3, 10 décembre, halle de la Trocardière. Inscriptions pour les Rezéens de 67 ans et + jusqu'au 3 octobre à l'accueil de l'hôtel de ville ou au service personnes âgées (avenue Willy-Brandt), ou au centre social André-Coutant

Repas des seniors : inscription avant le 3 octobre.



(rue des Déportés).

Rens. 02 51 70 29 03.

CSC Loire-et-Seil : nouvelles permanences

■ Maison du bourg : lundi, mercredi, jeudi, vendredi de 9h à 12h ; Maison des Isles : lundi, mercredi, vendredi de 14h à 18h ; Maison du Port-au-Blé : mardi de 17h à 19h, mercredi de 14h à 16h, samedi de 14h à 17h30. Rens. 02 51 11 12 32.

Aides à domicile

■ Les aides à domicile de l'Adar (association départementale d'aide à domicile en activités regroupées) interviennent à domicile 7/7j et 24/24h pour l'entretien du logement,

linge, courses, repas, l'aide à la personnes, à la toilette, aux aidants, les gardes de jour, de nuit, d'enfants, etc. Rens. 02 40 16 99 65 ou c.robin@adar44.com

Collecte des objets encombrants

■ Collecte : mardi 7 octobre. Déposez les déchets le lundi soir sur le trottoir. Rens. 02 28 03 78 39.

Service municipal de prévention de la santé

■ Accueil, écoute et orientation pour toute personne en situation difficile (santé, contraception, drogues, alcool, victimes de violence...). Permanence le lundi de 14h à 17h ou sur rendez-vous, 02 51 72 71 22. Anonyme et gratuit.

Paiement impôts

■ Le paiement par prélèvement automatique est possible pour tous les impôts : 0810 012 009 (coût d'un appel local) ouvert du lundi au vendredi de 8h30 à 19h ; sur le site www.impots.gouv.fr auprès de votre trésorerie : 2 allée de Touraine, tél. 02 40 75 67 01.

ÉTAT CIVIL

NAISSANCES

Du 5 juin au 12 août : Aubron Elliott, 15 rue Simone-de-Beauvoir / Bodin Camille, 55 rue de la Galarnière / Jaffry Thomas, 15 avenue du Chêne-Gala / Baud Aurore, 6 allée Théophile-Gautier / Berton Eloy, 95 bis rue Jean-Jaurès / Braux Lili, 22 rue de la Californie / Camail Noé, 1 rue François-Dolto / Fortune Léo, 35 rue Augustin-Mouillé / Foucher Titouan, 5 rue Jean-François-de-la-Pérouse / Gruet-Gros Lubin, 30 rue de la Blordière / Hupé Karl, 2 allée de la Gascogne / Le Corre Lalie, 6 square Emile-Blandin / Mahé-Naulet Robin, 49 boulevard Jean-Monnet / Mahoungou-Ngoth Kessia, 10 rue du Petit-Léard / Mendès-Madeira Ethan et Lila, 2 rue Henri-Fiolin / Morand Maureen, 10 rue du Moulin-à-l'Huile / Moreau Maël, 69 rue Aristide-Briand / Noujaim Céleste, 119 bis rue Jean-Baptiste-Vigier / Relandeau Lucas, 7 rue de l'Ouche-Dinier / Roussel Clément, 1 rue Joseph-Turbel / Terrienne-Le Moal Emma, 20 avenue René-Guy-Cadou / Yilmaz Yanis, 24 avenue René-Guy-Cadou / Gonord-Morsillo Léa, 44 avenue Pierre-Loti / Chauvet Maxime, 1 allée Charles-Brunelière / Sauvêtre Lony, 4 rue René-Clair / Delabar-Chemin Sasha, 2 rue de la Digue / Cheylus Arnel, 1 rue Jean-Baptiste-Vigier / Mégido-Gueno Jules, 3 rue Lesage / Goumellon Joséphine, 108 rue Charles-Rivière / Ada Yanis, 10 boulevard Le Corbusier / Ariaux Emeline, 34 rue du Château-d'Eau / Caillaud Anna, 2 impasse Pierre-Giraud / Vié Arthur, 1 rue des Carterons / Meignan Sacha, 105 rue Jean-Baptiste-Vigier / Ithurriague Nahia, 32 rue Mazureau / Pageau Cindy, 81F rue Jean-Baptiste-Vigier / Bouchend'homme Colombe, 18 rue de la Butte-de-Praud / Chauvet Axel, 26 rue Gabriel-Clisson / Lusseau Rose, 3 rue Madame-Curie /

Charier Mathéo, 3 rue du Moulin-à-l'Huile / Dick Guernan, 32 rue Simone-de-Beauvoir / Moyon Titouan et Léo, 13 Grand'rue / Coffin Maryin, 12 rue Maurice-Garand / Glatard Thomas, 11 rue Eugène-Chartier / Augé Estebann, 63 rue Ernest-Sauvestre / Yilmaz Jara, 51 rue de la Commune / Gouriou-Danaou Jade, 44 rue Blanchet / Guillet-Laudric Maëva, 12 rue de la Châtaigneraie / Moutier Alana, 26 rue Félicien-Thomazeau / Biffe Judikael, 11 avenue René-Guy-Cadou.

MARIAGES

Hors de la commune. Guionie Didier et Boiziau Karine, 37 rue Augustin-Mouillé / Geoffroy Cyril et Dousset Aurore, 13 avenue Louise-Michel / Bonnet Didier et Bastande Stéphanie, 1 avenue de la Libération / Guillaume Pierre et Baudouin Virginie, 59 rue Claude-Gaulou / Forman Matthew et Birot Elodie, 30 avenue de la Libération / Karahodza Admir et Bico Edina, 139 rue du Génétais / Leroux Anthony et Glévarac Cendrine, 33 rue Augustin-Mouillé / Reinert Jérôme et Rétif Amandine, 7 rue de la Comète-de-Halley / Salmon Florent et Clavreuil Marlène, 44 rue Julien-Marchais / Robert Matthieu et Plaire Sandra, 2 rue Simone-de-Beauvoir. **Du 19 juillet au 13 septembre :** Morel Sébastien et Mappas Emmanuelle, 7 rue de l'Espoir / Martinet Jérôme et Rodrigues Virginie, 12C rue Pierre-Brossolette / Le Claire Yohann et Henry Rolande, 9 rue des Ormes / Martinet Jérôme et Rodrigues Virginie, 12C rue Pierre-Brossolette / Deffert Hervé et Marchezolo Aurélie, 4 bât. A rue Pierre-Brossolette / Flament Luc et Boulanger Chloé, 16 boulevard Le

Corbusier / Scheweichlein Cyrille et Hautbois Nadège, 11 rue Emile-Zola / Le Montagner Anthony et Le Calvez Marie, 27 rue Caroline-Séverine / Martin Anthony et Rio Emmanuelle, 2 bis rue du Haut-Landreau / Paboef Eric et Désévédavy Anne, 6 rue Raymond-Soulas / Lemoigne Jean-Philippe et Clenet Karen, 34 rue Henri-Barbusse / Le Béhec Hervé et Macé Marianne, 35 quai Surcouf.

DÉCÈS

Du 5 juillet au 19 août : Lorieu Marc, 52 ans / Rondeau Serge, 73 ans / Turco Simone veuve Weber, 91 ans / Rio Andrée, 91 ans / Dugor Jeanne veuve Gossin, 93 ans / Amiot Marcel, 89 ans / Minaud Suzanne veuve Leroy, 84 ans / Durand Frédéric, 29 ans / Michault Hélène veuve Briand, 88 ans / Pesquet Madeleine, 91 ans / Mangeot André, 58 ans / Bruneau Edmonde veuve Humeau, 83 ans / Grolier Renée veuve Tulleau, 90 ans / Le Ray Georges, 86 ans / Alaphilippe Pierre, 46 ans / Bondus Giselle veuve Burgaud, 90 ans / Quoniam Désiré, 88 ans / Delom Sylvie, 28 ans / Garoché Jean, 90 ans / Fraval Marie veuve Le Corre, 103 ans / Menu Marie épouse Senet, 58 ans / Guilloux Evelyne née Averty, 58 ans / Godard Bernard, 82 ans / Plas Gérard, 65 ans / Soret Marie veuve Pelloquin, 80 ans / Aubin Yves, 76 ans / Gauthier Lucien, 88 ans / Dupont Marie veuve Crossouard, 93 ans / Léger Geneviève veuve Gilet, 61 ans / Vivier Georgette veuve Pradel, 80 ans / Champain Paulette veuve Blanchard, 91 ans / Drin Claude, 77 ans / Caillaud Yvonne veuve Brachet, 78 ans / Picquet Claude, 71 ans / Piedalos Marcelle, 78 ans / Metayer Cécile née Guéry, 71 ans.